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本报讯 4 月 17 日，2016 年二十

国集团工商界活动（B20）组委会在

美国华盛顿举行议题工作组第一次

联合会议。B20 组委会副主任、B20
协调人于平，各议题工作组主席、联

合主席及 220 多家中外企业和机构

的 300 多名代表出席会议。

会议期间，各议题工作组对本

组政策建议初稿进行了认真讨论，

达成了广泛共识，并提出了进一步

修改完善的意见、建议。大家普遍

认为，各组政策建议初稿论述清晰，

有针对性，可操作性强，为最终形成

2016 年 B20 政策建议报告打下了良

好的基础。各议题工作组将在本次

会议讨论基础上，修改形成政策建

议第二稿，并于 5 月上旬第二次电

话会议上进一步讨论修改。

此 次 会 议 正 值 国 际 货 币 基 金

组织和世界银行春季年会期间，中

国人民银行首席经济学家马骏、国

际货币基金组织副总裁朱民、世界

贸易组织副总干事易小准、世界银

行全球发展实践局贸易与竞争力

高级局长冈萨雷斯等出席会议并

致 辞 ，就 全 球 经 济 形 势 和 中 国 经

济 发 展 前 景 发 表 了 看 法 ，表 达 了

对今年 B20 工作的期待，希望 B20
对 推 动 全 球 经 济 治 理 改 革 ，实 现

强 劲 、平 衡 和 可 持 续 增 长 发 挥 积

极的作用。

与 会 嘉 宾 还 分 别 围 绕“ 提 升

G20 在全球经济治理中的作用”和

“结构性改革促增长”主题，在专题

研讨中展开了深入交流与探讨。

（文 静）
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近日，中国常驻世贸组织大使

俞建华与美国常驻世贸组织大使庞

克在瑞士日内瓦正式签署了磋商解

决美诉我外贸转型升级示范基地和

外贸公共服务平台案（DS489）的谅

解备忘录。

商 务 部 条 法 司 负 责 人 介 绍 ，

2015 年 2 月 11 日，美就我外贸转型

升级示范基地和外贸公共服务平台

措施提起世贸组织争端解决机制下

的磋商请求。自美方就本案提起磋

商请求以来，中美双方保持密切沟

通和积极磋商，消除了美方对我外

贸转型升级示范基地政策的误解，

达成了一个建设性的谅解备忘录，

确认我国政策目标是为鼓励外贸转

型升级，而非为出口企业提供财政

支持，并澄清了相关资金政策的支

持范围，妥善解决了本案争议。

该负责人指出，外贸转型升级

示范基地是在市场经济条件下自发

形成的产业聚集区，有效促进了外

贸稳定、持续、健康和平衡发展，是

我国转变外贸发展方式的重要举措

之一。为进一步促进外贸转型升级，

商务部已于 2015 年 12 月 12 日发布

《商务部关于做好外贸转型升级基地

有关工作的通知》。该通知要求在以

往外贸转型升级示范基地的基础上

推动形成一批产业优势明显、区域特

色鲜明、公共服务体系完善的外贸转

型升级基地，为我国由外贸大国向贸

易强国迈进提供有力支撑。

该负责人强调，中国长期以来

一直恪守世贸组织规则，认真履行

加入承诺，并将继续以符合世贸组

织规则的方式促进外贸转型升级，

维护外贸稳定健康发展。（尚 武）

美诉我外贸转型升级示范基地
争议达成谅解

新西兰总理约翰·基正在中国

进行正式访问，带来了大约 40 人的

商务代表团。

最近一段时间，外国领导人扎

堆来中国谈合作，就在约翰·基之

前，澳大利亚总理特恩布尔刚率千

人商界代表团访华；再往前，瑞士联

邦主席施奈德－阿曼也刚刚访华，两

国决定建立“创新战略伙伴关系”。

与其他国家相比，新西兰有哪

些法宝？

优美环境 健康产品

新西兰环境优美有口皆碑，从

《魔戒》系列影片到当前正在拍摄的

《阿凡达》续集，好莱坞的蜂拥而至

让新西兰的雄奇风光和优美环境赚

足了口碑。当前，每年有大约 30 万

中国游客到新西兰旅游，数量仅次

于澳大利亚游客。

“我们有新鲜纯净的空气和绝妙

的自然环境。”在 18 日举行的中国企

业家俱乐部论坛——新西兰总理约

翰·基午餐会上，新西兰毛利文化旅

游推广局局长帕尼亚·泰森南森说。

参加当天午餐会的除了约翰·
基带领的新西兰政府及企业家代表

团外，还有柳传志、马云等 70 余位

中国企业家。

“新西兰是非常unique的国家。”

马云在午餐会上说，“新西兰很幸运，

你们拥有最洁净的空气、水、土壤。”

新西兰还盛产优质健康食品，马

云说：“中国消费者购买新西兰的奶

粉、蜂蜜、海鲜，其实是购买那里的空

气、水和土壤，是分享新西兰的健康。”

马云自己喜欢买新西兰的产品

吗？他在现场接受媒体采访时说，

自己家里就经常买新西兰的生蚝和

南极虾。

环保理念 先进技术

优质的环境是自然的恩赐，新

西兰也懂得怎么保护它。在环保理

念和运用先进技术确保食品安全方

面，新西兰一直走在世界前列。

约翰·基说：“新西兰在技术上

是非常先进的，而且我们非常善于

利用技术……中国有超过 10 亿人

口，安全的、可预测的、满意的产品

是你们所需要的，我们新西兰有科

学技术，特别是在食品安全方面。”

对在场的中国企业家而言，可

以从新西兰引进的也不仅仅是健康

食品，更重要的是环保理念和技术。

“对于中国来说，今天我们从购买

新西兰的食品起步，但我们真正应该

购买新西兰的环保技术、新西兰人的

环保理念。”马云说，“向新西兰买鱼不

如向新西兰学习如何保护渔业环境。”

双边合作 互惠互利

新西兰是第一个与中国签署自

贸协定的发达国家。自从 2008 年签

署自贸协定以来，两国经贸合作热

络，双边贸易额至 2015 年已升至 200
亿新西兰元。当前，中新两国在机电

产品、农牧业、服务贸易、环保技术、

清洁能源等领域有很大合作空间。

除此之外，中新两国的政治关

系也迅速升温。约翰·基说，新西兰

和中国在很多领域都是伙伴，在亚

太区域进行了合作，在联合国安理

会也开展了合作，在气候变化等国

际议题上都有着共同利益。此外，

新西兰还是亚洲基础设施投资银行

的创始成员国之一。

正因为看好与中国的合作前景，

约翰·基说，新西兰打算与中国“开展

长期合作”。 （王丰丰 郭宇靖）

扎堆来华谈合作 新西兰亮三大法宝

中欧农业食品合作寻求突破
4 月 16 日至 19 日，菲尔-霍根首

次以欧盟农业与农村发展委员会委

员身份访问中国。随行的还有 60 多

位欧洲农产品食品行业的企业代

表，这些企业的营业总额累计高达

1000 亿欧元。他们分别在上海、北

京举行了企业间电子商务会议，并

在两地启动了“欧洲餐厅周”项目。

18 日在京举行新闻发布会时，

霍根表示，欧盟和中国在有机农业

方面有很大的合作空间，他期盼中

欧投资协定谈判早日取得突破性成

果，协定的达成对解决全球粮食危

机意义重大。

据悉，霍根在访华期间分别与

中国农业部部长韩长赋、中国国家

工商总局局长张茂、中国国家质检

总局局长支树平等进行了会谈，内

容涉及地理标识、研发创新、农村发

展及有机农业等多个领域。（杨 潇）

中马船企签署合作协议
中国船舶重工国际贸易有限公

司 19 日在马来西亚亚洲防务展期

间与马来西亚莫实得船厂签署合作

协议。

根据协议，双方将在马来西亚

国防和海事领域，特别是针对造船

与装备采购项目开展合作，共同寻

求为马来西亚政府和商业机构提供

产品及服务的机会，并着重向马来

西亚政府推进特殊任务船项目。

正在吉隆坡举行的第 15 届马

来西亚亚洲防务展共吸引 60 个国

家和地区的 1200 家军工企业和防

务供应商参展，参展商数量为历届之

最。该防务展始于 1988 年，每两年

举行一次，目前已成为地区和世界上

重要的防务展洽会之一。（林 昊）

据国家税务总局网站消息，4 月

20 日，税务总局举行新闻通报会，通

报 5 起骗取出口退税案件。据统计，

这 5 起骗取出口退税案件涉案价值

超过 120 亿元。

近年来，国家税务总局联合公

安部、海关总署等部门，保持对出口

骗税严厉打击的高压态势，开展专

项整治，有力震慑了不法分子，缓解

了骗税高发、多发态势。

此次通报曝光的 5 起骗税案件

分别为：

1.“海浪2号”特大虚开骗税案
2015 年 10 月 14 日，在国家税务

总局、公安部联合督办指挥下，深圳

市国税局和公安局联合发起“海浪 2
号”特大黄金票虚开、骗取出口退税、

贩卖假发票、偷税案集群战役统一收

网行动，摧毁了以卓某为首的特大黄

金票虚开发票团伙、以黄某为首的特

大骗取出口退税团伙以及以詹某、刘

某为首的虚开普通发票和贩卖假发

票团伙，抓获犯罪嫌疑人 29 人，捣毁

犯罪窝点 22 个。该案涉案金额 60 亿

元、税额 10 亿元，其中涉嫌虚开发票

金额 50 多亿元、税款 8.7 亿元，涉嫌

骗取出口退税案值 9 亿多元、退税额

1.5 亿元。2015 年 11 月 20 日，涉案的

卓某、詹某、刘某等 11 名犯罪嫌疑人

已被深圳市人民检察院批准逮捕。

2.“海浪3号”特大虚开骗税案
2015 年 12 月 4 日，在国家税务

总局、公安部、人民银行联合督办指

挥下，深圳市国税局会同市公安局、

人民银行等部门，协调广东、江西等

地有关部门，打掉两个骗税犯罪团

伙。该团伙黄某、颜某等，以深圳市

新起点通讯电子有限公司等 8 户企

业名义，收购他人产品到团伙控制

的企业，虚增产能、冒充自产货物，

再作出口销售，接受来自上游虚开

团伙林某、周某等人从江西、湖南等

地 45 户企业虚开的增值税专用发票

用于抵扣，然后以团伙控制的“免抵

退”税企业骗取退税或虚开给外贸

公司骗取退税，涉案企业 53 户，涉案

金额 58 亿元、税款 8.39 亿元。目前

涉案嫌疑人已全部被抓捕归案。

3.深圳“10·15”专案
2015 年 9 月 24 日，在国家税务总

局稽查局、海关总署缉私局、公安部经

侦局联合督办指挥下，深圳市国税、海

关、公安部门联合发起“10·15”专案收

网行动，摧毁一个以伪报品名走私出

口非合金锡骗取出口退税的犯罪团

伙。以赵某、李某等为首的涉嫌犯罪

团伙与香港某集团签订出口协议，从

国内购进锡锭，委托广东东莞某焊锡

制品有限公司、东莞某锡业有限公司

加工成非合金锡条，再通过浙江某电

子科技有限公司、广东惠州某五金焊

锡制品有限公司伪报成“无铅焊锡条”

出口，骗取出口退税。该案涉案金额

约 2 亿元，涉嫌逃避出口关税 2100 万

元，涉 嫌 骗 取 出 口 退 税 1384 万 元。

专案行动抓获犯罪嫌疑人 14 名。

4.厦门“8.12”出口骗税案
2014 年 10 月 5 日，厦门市国税

局和公安局对厦门某进出口有限公

司实施收网行动，抓获虚开发票骗

税团伙周某等人，涉及厦门 3 户外贸

企业。犯罪嫌疑人周某等在厦门 3
户外贸企业没有真实购进和出口货

物的情况下，伪造货物购销合同，支

付费用购买出口货物报关单，虚假

报关出口货物 539 票，报关总金额

6223 万美元。与他人合伙设立开票

企业，为自己虚开增值税专用发票

4068 份，再将他人出口的货物以自

己控制的外贸公司名义报关出口，

并以自营方式申报出口退税，共计

6033 万 元 ，其 中 已 收 到 出 口 退 税

5431 万元。税务机关追缴出口退税

款 5431 万元，未退税款 602 万元不

予退税，对 3 家外贸公司骗取出口退

税行为处以 1 倍罚款共 5431 万元。

涉案犯罪嫌疑人周某等 7 人均已被

公安机关抓获。

5.重庆“6·06”专案
在国家税务总局、公安部的统一

指挥和协调下，重庆市国税局和公安

局密切协作，一举打掉以钟某、吴某

为首的两个虚开增值税专用发票、骗

取 出 口 退 税 团 伙 。 2010 年 至 2013
年，该团伙以重庆某船贸易有限公司

为平台，通过大肆接受虚开增值税专

用发票、伪造报关单证和出口运输单

据等手法，制造自营货物出口的假

象，骗取出口退税款 1.14 亿元。查获

虚开增值税专用发票 3021 份，税额

4665 万元。钟某、吴某等 6 名涉案人

员全部移送司法机关。 （宗 和）

本报讯 4 月 20 日，中国贸促会

会长姜增伟会见了天津市委常委、

滨海新区区委书记宗国英和区长张

勇一行，并出席中经公司与天津泰

达集团的战略合作协议签署仪式。

姜增伟表示，随着国家“一带一

路”、京津冀协同发展等重大战略的

实施，天津滨海新区迎来重大发展

机遇。中国贸促会将进一步放大贸

易投资促进平台和商事法律服务平

台的功能作用，加大对滨海新区经

济发展的支持力度，推进中经公司

与天津泰达集团的战略合作，优势

互补，形成合力。

宗国英表示，中国贸促会在滨

海新区开发开放和外向型经济发展

过程中发挥了重要作用，新区区委

和政府对此深表感谢。希望贸促会

一如既往地支持新区发展，特别是

在国际贸易及会展等领域给予更多

帮助和支持。

中经公司总经理杨晓东与天津

泰达集团总经理房大海签署战略合

作协议。双方将共同设立战略合作

协调办事机构，在国际产能与境外

投资、会展、环保产业、国际贸易、金

融创新等领域开展深度合作。

中国贸促会秘书长徐沪滨及有

关部门负责人陪同会见并出席签约

仪式。 （王 飞）

中经公司与天津泰达达成战略合作
姜增伟会长和滨海新区区委书记宗国英、区长张勇见证

2011 年 4 月 20 日，海 南 离 岛 免 税 政 策 正 式 实
行，至今经历了免税额度的调整、经营品类的增加、
提货及监管方式的改变。据三亚国际免税城介绍，
海南离岛免税政策实施近 5 年来，三亚免税店进店

游客数量超过 2000 万人次，免税品营收总额超过
150 亿元人民币。图为游客在三亚国际免税城购买
免税商品。

中新社 尹海明 摄

国税总局通报5起骗取出口退税案

2016 年春交会（第 119 届广交会）

第一期 19 日闭幕，当天公布的前 4 日

采购商到会人数 93828 人，虽然仅比

2015 年春交会同期的 92719 人多1109
人，但却是近 5 年来的首次正增长。

今年春交会第一期展出电子、家

电、车辆、机械和能源等产品种类，是

我国出口的重要组成部分。按照以

往惯例，一期到会采购商一般占当届

到会采购商总人数的一半左右，因

此，依据第一期到会情况基本可以预

计当届“人气”走向。

采购商——中小企业盼节约成本

采购商到会人数反映了国际市

场的冷暖。据广交会官方统计数据，

2012 年至 2015 年，第一期前 4 日采

购 商 到 会 人 数 呈 下 降 态 势 ，从

105616 人降至 92719 人。近 4 年来，

广交会采购商到会人数和成交额也

基本保持“双降”格局。但此格局，在

本届广交会被打破。

据悉，新增加的采购商中，来自

美 国 3953 人 、欧 洲 12636 人 、日 本

1442 人。这三项数据均比 2015 年有

小幅增长。不时被国内参展商抱怨

的“欧美发达国家客人越来越少”的

现象，首次被扭转。

随着近年外贸形势下行，外需不

足，在采购商采购意愿下降的情况

下，广交会如何能留住更多采购商？

广交会从布展到撤展总展期近

一个月，这对于采购多个门类的中小

采购商来说，开支会过于庞大。许多

采购商只能选择其中的一期或者更

短的时间完成采购。更有甚者，直接

奔赴各个行业的专业展，点对点采

购，既节省成本也提高效率。不过，

多位采购商也表示，广交会品牌目前

无法替代，各项服务和知识产权保障

等工作也较为完善，仍是中国企业最

权威的展示平台，在广交会能实现

“中国制造”一站式采购服务。

参展商——专业展外不忘广交会

不少参展商认为，近年来，广交

会到会海外采购商数量冲高回落的

原因，主要在于交易渠道的多元化以

及“中国制造”的成本优势的变动。

一方面，近年来，上海举办的“华交

会”和深圳举办的“高交会”对广交会

造成一定的分流。另一方面，不少国

内参展商开始放弃国内参展机会，前

往阿联酋迪拜、法国巴黎、日本东京、

德国汉诺威和法兰克福以及巴西圣

保罗等城市参加专业展。

“潍柴近年逐渐压低参加广交会

的开支，以前参展员工有十三四人，

现在只来七八人。”潍柴公司销售主

管杨明勇告诉记者，潍柴是广交会的

忠实“粉丝”，但现在采购商已经变得

越来越理智，会多方面、多渠道了解

商品的情况。有时还会参观工厂后

再下单，在广交会上直接达成交易意

向变得更难。

宁波渠成进出口有限公司副总

经理叶迎媛认为，广交会依然是影响

力最大的展会，是维护老客户、拓展

新客户的最好平台。该公司虽然每

年会参加香港电子展、德国柏林消费

电子展等专业展会，但参加广交会仍

是维护企业品牌、提高老客户对企业

信心最直接的选择。

一家动力车生产企业负责人表

示，广交会依然是海外客户集中采购

的最权威的综合性展览会。与国内

众多商用车展相比，来广交会参展的

企业希望成交，采购商也都是真正有

意向的买家。

主办方——今年大降展费2.4亿元

为保证广交会的竞争力，也为了

支持中国外贸企业渡过寒冬，广交会

近年一直在积极改革，其中包括降低

展位费用。

其中，2015 年秋季举办的第 118
届 广 交 会 平 均 每 个 展 位 降 费 2430
元，总体降低收费 1.44 亿元。本届广

交会在举办 59 年的历史上，第一次

大幅下调展位费 2.4 亿元。

“本届广交会降费力度之大前所

未有。”商务部新闻发言人沈丹阳表

示，本届出口展区平均每个展位收费

比第 117 届广交会降低 4000 元，降幅

达到 18%，总计将为企业减负 2.4 亿

元。 （苏力 黄进）

第119届广交会一期19日闭幕

采购商人数5年来首次正增长


